

---

campagne. Elles forment un effectif de soixante mille soldats. En arrachant tous les bras aux sillons, nous ne pouvons mettre en ligne que quinze mille hommes. Comme l'année précédente les anglo-américains attaquent la colonie sur trois points : les lacs et le fort Niagara, la rivière Richelieu et l'Isle aux Noix défendue par Bourlamaque, enfin le Saint Laurent que le général Wolfe remonte jusqu'à Québec avec une flotte puissante et trente mille hommes.

L'armée des lacs s'arrête au pied des rapides du Saint Laurent, après avoir pris Niagara ; Amherst ne peut déloger Bourlamaque de l'île aux Noix, c'est sous les murs de Québec que va se décider la partie suprême.

Montcalm avait établi à Beauport un camp retranché pour couvrir la vieille capitale. Pendant trois mois Wolfe bombarde la ville, et tente, mais en vain, de débarquer ses troupes pour presser le siège. Le 31 juillet il essaie d'emporter les retranchements de Montcalm au Montmorency ; cette attaque est vigoureusement repoussée. La mauvaise saison approche, bientôt il va falloir lever l'ancre et renoncer à la conquête tant rêvée. "Wolfe, âme de feu dans un corps frêle, était miné par la fièvre du désespoir," écrit M. de Bonnechose. "Remontant et redescendant sans cesse le fleuve, l'œil attaché sur l'inaccessible muraille, il enviait les ailes des oiseaux du rivage ; mais le génie n'a-t-il pas aussi les